



**07 DE OCTUBRE, 2019  
PRIMERAS PLANAS**



Resisten reforma líderes sindicales



“No hay que tener miedo a AMLO”



Cofepris: confianza en farmacéuticas si acatan las reglas



Derrumba Enrique Semo mitos sobre la Conquista de México



Con nueva ley, amnistía sólo a 4 mil 600 reos



Más detenciones, plan de García Harfuch para bajar delitos en la CDMX



Burócratas retrasan entrega de dinero a pobres: AMLO



Paran construcción 18 entidades del país



Va IP por ajustes a las reformas fiscales 2020



En septiembre se frenó la exportación de autos



Sembrando vida en El Salvador, atorado ya 4 meses



En el Gobierno de FCH se condonaron \$229 millones al PRD



Prioridad, detener la sangría inhumana: Secretaría de la Función Pública



‘Tiene que haber detenidos para bajar delitos’



La encrucijada de Durango



Avanza presencia de AMLO en la Corte



Los Mossos garantizan su obediencia a jueces y fiscales



Macromanifestación de taxistas





# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

**En la UNAM falta trecho por avanzar en igualdad: Cuéllar (La Jornada, p. 33)**

**Hoy, último día para recabar propuestas para rector (La Jornada, p. 33)**

**Facultad de derecho UNAM generación 59 (La Crónica, p. 7)**

**Datos de auxilio (Reforma, p. 2)**

**Se entregarán edificios de la Esime del IPN este fin de año (La Jornada, p. 7)**

**Sindicatos de 30 universidades en crisis organizan paro nacional este miércoles (La Jornada, p. 7)**

## SECTOR EDUCATIVO

**El exilio, destino de muchas de las mentes más brillantes de México (La Jornada, p. 25)**

**Se van del país la mitad de los niños genios: Cedat (La Jornada, p. 27)**

**La escuela debe convertirse en el agente principal del cambio: UNESCO (La Crónica, p. 8)**

## SNTE/CNTE

**En el Caso Nochixtlán no habrá perdón si antes no hay justicia: Comité de Víctimas (La Jornada, p. 10)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

## En la UNAM falta trecho por avanzar en igualdad: Cuéllar

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Para Angélica Cuéllar Vázquez, aspirante a la rectoría de la UNAM para el periodo 2019-2023, es prioritario reforzar las políticas de género en la institución. En entrevista, la socióloga y directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS), asegura que “se ha avanzado en este tema, pero si se revisan los datos, la inequidad entre hombres y mujeres es importante”. La universidad, sostiene, está obligada a plantearse nuevas metas para ser punto de referencia y espacio ejemplar de protección de derechos, igualdad e inclusión.

Cuéllar nació el 24 de septiembre de 1954 en la Ciudad de México. Es licenciada, maestra y doctora en sociología por la FCPyS y tiene un posdoctorado en sociología jurídica por el Instituto de Filosofía y Sociología del Derecho por la Universidad de Milán, Italia. Entre los libros que ha publicado están *La justicia alternativa. Una mirada sociológica a la justicia restaurativa*, de 2018, y *El desafío de Andrés Manuel López Obrador*, de 2011, del que es coautora.

En la UNAM algunos apuntan a que su postulación está apoyada por Morena y personajes del gobierno federal y capitalino. Ella niega militar en algún partido y dice que las etiquetas de este tipo no le parecen adecuadas, porque en la UNAM, en Ciencias Políticas y Sociales, así como en el equipo de trabajo que la acompaña en la búsqueda de la rectoría hay personas de todas las corrientes. “La universidad es el crisol de las ideas. Creo que mientras más pluralidad y visiones haya para hacer propuestas y resolver problemas, nos enriqueceremos. No resolvemos las cosas por consignas políticas.”

La académica, miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel III, considera que a los universitarios les ha faltado decirle a la sociedad cómo impactan en la vida la investigación y las labores universitarias. “Es importante que sepamos comunicar la enorme generosidad de esta institución”, afirma.

“Quiero ser rectora para impulsar todo lo que está bien, así como para poner la mirada en lo que tenemos que reforzar, y porque creo que estoy preparada para ello, porque es el máximo orgullo que un universitario puede tener”, sostiene Cuéllar, quien aspira a ser la primera titular de la UNAM del área de ciencias sociales en 47 años, pues el último rector sociólogo fue Pablo González Casanova, de 1970 a 1972.

En la visión de la también integrante del consejo consultivo de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, medidas como la implementación desde 2016 de un protocolo para atender la violencia de género en la UNAM y otras políticas de igualdad, han servido para visibilizar los casos de agresiones de este tipo, y “queda mucho por avanzar”. Si bien la matrícula se ha feminizado en los años pasados, Cuéllar plantea que la presencia de las mujeres “se va para abajo” cuando se analiza la capacidad de ascender en las trayectorias académicas.

“No hay las mismas oportunidades para que una mujer pueda tener una vida académica exitosa, como los hombres, o en el acceso a puestos donde se toman decisiones. Esto es por razones que no sólo son responsabilidad de la universidad, pues aquí se reproducen prácticas de la sociedad”. Por ello considera que la UNAM, a través de nuevas políticas y del refuerzo de las existentes, podría convertirse en referente social en igualdad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

## Hoy, último día para recabar propuestas para rector

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Hoy se vence el plazo para que los aspirantes a ocupar la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) entreguen la documentación correspondiente, con el fin de que la Junta de Gobierno los considere candidatos.

Hasta ahora hay tres universitarios que han expresado su intención de contender por el cargo: Enrique Graue Wiechers, rector en funciones que aspira a un segundo y último periodo de cuatro años; Angélica Cuéllar Vázquez, directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y Pedro Salazar Ugarte, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas.

Mañana, la Junta de Gobierno dará a conocer los nombres de quienes finalmente haya registrado sus postulaciones y publicará en Internet sus respectivas propuestas de trabajo.

La fase final del proceso para designar al rector comenzará el 24 de octubre, cuando la Junta emita el listado de los aspirantes que entrevistará en privado y de entre quienes decidirá si ratifica a Graue o nombra un sucesor.

En tanto, en las sedes de las comisiones de la Junta de Gobierno que reciben desde el 27 de septiembre la opinión de la comunidad sobre la persona idónea para la rectoría, no se mencionan otros nombres de posibles aspirantes, de acuerdo con universitarios.

Esta semana y hasta el fin de mes, las cinco comisiones de la Junta de Gobierno continuarán recabando las opiniones de la comunidad dentro y fuera de Ciudad Universitaria.

En tanto, estudiantes de distintas facultades alistan movilizaciones para “demandar la democratización de la universidad” y, de acuerdo con alumnos, el viernes podría haber una marcha y un mitin en la explanada de la rectoría.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	NACIONAL	7

# Facultad de Derecho UNAM GENERACIÓN 59



“La Fuerza de nuestra Unión al Servicio por la Justicia”

**E**l pasado viernes 27 de septiembre se reunieron los abogados que ingresaron a la Facultad de Derecho de la UNAM en 1959 y en las mismas instalaciones universitarias en las que realizaron sus estudios, festejaron el 60 Aniversario de la Generación 59, una de las más influyentes en la vida pública de nuestro país.

Abogados que son parte de esta generación han tenido destacadas trayectorias profesionales en la administración pública, en el poder judicial, como académicos o bien como empresarios exitosos.

Cuatro eventos conmemorativos fueron organizados por este motivo, dos de los cuales tuvieron como sede Ciudad Universitaria, en el sur de la Ciudad de México.

La ceremonia en el Aula Magna Jacinto Pallares re-

sultó singular y emotiva y contó con la presencia del secretario general de la Facultad, doctor Víctor Manuel Garay Garzón.

La licenciada Beatriz Sanabria Guzmán, en su carácter de coordinadora general de la generación, dio el mensaje de bienvenida, e hicieron uso de la palabra los integrantes del presidium y del consejo directivo de la Generación 59: Antonio Cuelto Citalán, Jorge Kahwagi Gastine, Luis Eduardo Feher Trenchiner, Luis Molina Piñero, Alejandro Carrillo Castro, Jorge Rubio Ibarra y Gustavo Nava Barriga.

Los temas abordados en los diferentes eventos conmemorativos hicieron hincapié en lo que hoy es prioritario en la agenda nacional: Rumbo, condiciones y enfoque de la Educación en México, par-

ticularmente la participación de la UNAM ante retos y riesgos que enfrentan los estudiantes mexicanos.

Se habló igualmente de la importancia y necesidad de auspiciar las trayectorias de los nuevos profesionales del Derecho, así como de la importancia de que haya unidad en la Generación 59 a efecto de impulsar proyectos y acciones en los ámbitos económicos, educativos, de salud, sociales y otros.

México, su futuro y las nuevas generaciones de abogados emanados de la Universidad Nacional, fueron el foco de atención en este encuentro. Como se hizo evidente, el lema de la generación “La Fuerza de nuestra Unión al Servicio por la Justicia”, permanece vigente y su sentido se ha fortalecido a lo largo de los años.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	NACIONAL	2

## Datos de auxilio

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) instruyó a la UNAM a dar a conocer el número de botones de pánico colocados en los sanitarios de sus instalaciones, y las veces que han sido activados, esto después de que la Institución educativa reportó la inexistencia de dicha información.

Antonio Baranda



## Detalles

En su resolución, el INAI dispuso que la UNAM debe:

- Desglosar la información por año, campus, nombre de la facultad o instituto.
- Precisar el número de botones que funcionan y cuantos están descompuestos.
- Informar el número de víctimas y detenidos, la conducta denunciada.
- Detallar el costo de la instalación y mantenimiento de los artefactos.
- Dar a conocer el nombre de las empresas contratadas para la colocación de los botones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	POLÍTICA	7

## Se entregarán edificios de la Esime del IPN este fin de año

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Mario Alberto Rodríguez Casas, reconoció que la aseguradora AXA tendrá sólo una “pequeña participación” en los recursos necesarios para el reforzamiento estructural de los tres edificios de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime) Culhuacán, dañados por los sismos de 2017, y que estarán listos en noviembre y diciembre.

El costo de la reconstrucción será de 162 millones de pesos —47.3 millones más de la estimación original—, de los cuales solamente 40 millones serán aportados por la aseguradora contratada por el IPN—mientras el resto lo pondrá el propio instituto como resultado de diversos ajustes y ahorros.

El costo total de la reconstrucción y rehabilitación de los 18 edificios del IPN que resultaron dañados por los sismos de hace dos años será de 500 millones de pesos, que son poco más de 200 millones más de lo estimado originalmente. La aportación de la aseguradora en las tareas de reconstrucción del IPN también será mínima, según los informes entregados al Consejo General Consultivo del Politécnico.

En un recorrido por la obra, Rodríguez Casas detalló que un edificio se entregará el 22 de noviembre y otros dos el 20 de diciembre.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	POLÍTICA	7

## Sindicatos de 30 universidades en crisis organizan paro nacional este miércoles

**José Antonio Román**

Sindicatos de trabajadores docentes y administrativos de 30 universidades estatales preparan un paro nacional para el miércoles 9 de octubre en demanda de aumento en el subsidio a la educación superior y para que el gobierno federal entregue “apoyos extraordinarios” a nueve casas de estudio que están en crisis económica y que no cuentan con recursos necesarios para pagar salarios y prestaciones al personal.

La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (Contu), que agrupa a más de 90 sindicatos, incluidos muchos centros tecnológicos estatales, informó que rectores de varias universidades autónomas han informado a sus trabajadores que no cuentan con dinero para salarios desde este mes.

A pesar de que desde hace varias semanas la Secretaría de Educación Pública gestiona ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público la entrega de “apoyos extraordinarios” por 2 mil 500 millones de pesos para las nueve universidades en crisis, todavía no hay resultados concretos y prevalece la incertidumbre entre los empleados.

Las instituciones en crisis son: la Universidad Autónoma de Nayarit, la Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, la Autónoma de Zacatecas, y la Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, así como las universidades de Tabasco, Guerrero, Estado de México, Sinaloa y Chiapas. Otras más, como las de Baja California y Coahuila han señalado también que viven condiciones de suma vulnerabilidad financiera.

Enrique Levet, secretario general de la Contu, señaló que el paro nacional de este miércoles también es para exigir al Legislativo que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020 se apruebe el aumento al subsidio para las universidades públicas, sobre todo ahora que se habla que ya no habrá examen de admisión y que eventualmente aumentaría la matrícula.

Recordó que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador busca que se eleve la gratuidad de la educación, pero deja huecos en el presupuesto de las universidades que no permitirá desarrollar sus funciones sustantivas.

“Nos parece muy bien que todos los jóvenes puedan cursar una carrera universitaria, sin embargo, esto debe estar emparejado con recursos adicionales, de otra manera, es solamente una frase discursiva.”

La dirigencia de la Contu se reunirá hoy con integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados con el fin de avanzar en la organización de la Convención Universitaria Nacional, propuesta por el presidente de dicha comisión, el diputado de Morena Alfonso Ramírez Cuéllar, y en la que participarían todos los involucrados en la educación superior.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	ESTADOS	25

## El exilio, destino de muchas de las mentes más brillantes de México

### DE LOS CORRESPONSALES

La falta de apoyos y políticas gubernamentales adecuadas para desarrollarse y potenciar sus capacidades y conocimientos, así como el pobre presupuesto destinado a la ciencia y tecnología, además de los bajos salarios, han llevado a profesionales de varios estados mexicanos con gran talento y preparación a buscar alternativas de desarrollo en el extranjero.

La poca o nula vinculación entre las especialidades adquiridas y la iniciativa privada, la carencia de espacios laborales e infraestructura adecuada son otros factores que propician que talentos beneficiados con becas para su preparación tanto en México como en el exterior decidan desenvolverse fuera de su país.

Ulises Ruiz-Esparza Herrera, originario de la ciudad de Aguascalientes, dirige actualmente el grupo de investigación en nanosistemas moleculares dentro de la división conjunta de Ciencias de la Salud y Tecnología en la Harvard Medical School y el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por sus siglas en inglés), además de laborar en el Brigham and Women's Hospital de Boston.

Egresó del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (Itesm) y desde 2016 reside en Harvard, Estados Unidos. Sus investigaciones se centran en el desarrollo de diferentes tipos de nano y microtecnologías para el tratamiento y diagnóstico de enfermedades cardiovasculares, renales, oncológicas, complicaciones posquirúrgicas y prevención de rechazo a trasplantes.

En entrevista telefónica, el joven de 31 años dice que prefirió laborar en el vecino país porque la infraestructura no es suficiente en México.

Considera que uno de los principales problemas es que muchos jóvenes que concluyen su maestría o doctorado no cuentan con recursos suficientes para hacer investigación, además de que "los profesionistas terminan con sueldos muy bajos, hasta de menos de 10 mil pesos".

Por ello, apunta, los jóvenes mexicanos se van a estudiar al extranjero y se percatan de que el salario inicial para ellos es de 4 mil o 5 mil dólares mensuales. ¿Qué sucede? Que no van a querer regresar. Es muy difícil competir con otros países", subraya.

Ruiz-Esparza Herrera destaca que si bien el sistema diseñado en México tiene "buena intención" porque a los investigadores se les da una beca mensual, en el país no existen industrias para colocarlos con ese nivel de preparación académica. "No hay posiciones para la gente especializada".

Opina que en la economía mexicana se ha preparado a los profesionales para maquilar y no tanto para crear e innovar. "Los especialistas altamente capacitados difícilmente regresarán a México a un puesto de maquila".

China "es un gran ejemplo: eran maquiladores, pero cambiaron su economía y el gobierno empezó a invertir en científicos e investigadores para crear sus propias empresas y que éstas aplicaran los conocimientos en su país. Ahora ese país ya tiene ciencia e investigación propia y es líder en muchos mercados".

Menciona que muchos asiáticos vienen a prepararse a Boston, pero con la idea siempre de volver a su nación, porque ahí tienen oportunidades, "y eso nos ha faltado en México. Nuestro país tiene mucho talento, pero no existen las posiciones para las que te preparaste".

El ingeniero Sergio Rico Velasco, oriundo de Ciudad Valles, San Luis Potosí, inventó la llamada lluvia sólida, un polímero que absorbe hasta 400 veces su peso en agua, creación que ahora se comercializa como patente *made in USA* ante la falta de apoyos para su desarrollo y comercialización en México.

El producto fue desarrollado a base de acrilato de potasio biodegradable, el cual disminuye entre 50 y 90 por ciento la frecuencia de riego de diversas plantas, por lo que resulta una alternativa altamente conveniente para trabajar con cultivos de toda clase, principalmente en zonas áridas.

El pasado 19 de septiembre, Esaú Méndez, representante en el estado de la firma que produce Lluvia Sólida, reveló que dependencias federales como la Secretaría de Agricultura, la Comisión Nacional del Agua y Procuraduría Federal de Protección al Ambiente conocieron del proyecto, pero no lo apoyaron, por lo que el investigador potosino tuvo que patentar su polímero en el vecino país.

En India, cultivadores de palmeras de coco lograron abatir el gasto de agua para riego de 80 litros a la semana a sólo 50 cada tres meses gracias al invento del mexicano.

Héctor Alejandro Cabrera Fuentes, integrante de la Red Global de Mexicanos Calificados y Radicados en el Extranjero, se define como "zapoteco de sangre, oaxaqueño de corazón y mexicano en todos los rincones del mundo".

De 34 años, es originario del municipio de El Espinal, en el Istmo de Tehuantepec. Cuenta con un doctorado en bioquímica y microbiología en la Universidad de Kazán, Rusia; tiene un doctorado en biología humana en la Universidad de Giessen, Alemania. Actualmente reside en Singapur.

En 2016 obtuvo el premio Servier de la Sociedad Internacional para la Investigación del Corazón en Argentina por una técnica de retraso de la muerte celular después de un infarto.

Como parte de la conclusión de un estudio, en mayo pasado Cabrera Fuentes aplicó una crema a 100 pacientes diabéticos para la regeneración de piel y vasos sanguíneos, con resultados favorables, pues todos se curaron de lesiones en sus extremidades.

El ingeniero mecatrónico Fernando Porchas, oriundo de Mexicali, Baja California, fue detectado por la empresa Bosch y lo promovió al corporativo con sede en Chicago, Illinois, donde ha ido en ascenso.

Actualmente es líder de proyectos y su labor consiste en desarrollar y supervisar nuevos productos (herramientas) que ofrece la compañía, además de supervisar proveedores en Estados Unidos y en países de Asia y Europa.

Norma Mendoza González, oriunda de Zacatelco, Tlaxcala, es doctora en ciencias e ingeniería química por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y actualmente desarrolla varios proyectos vinculados con las tecnologías de plasma y grafeno en la Universidad McGill, en Montreal, Canadá.

En entrevista, explica que "la tecnología de plasma es una fuente de reacción química y de calor con la cual se pueden efectuar procesos de transformación de sólidos, líquidos o gases.

"Las dos áreas principales de aplicación de esta tecnología son el tratamiento de residuos y el procesamiento de materiales. Residuos peligrosos provenientes de hospitales, plantas nucleares o procesos químicos pueden ser desintegrados con las altas temperaturas de los reactores de plasma".

El también tlaxcalteca Gilberto Tetlamatzi Xolocotzi, egresado también de la BUAP, estudia partículas elementales en el centro de investigación Nikhef en Amsterdam, Países Bajos, como parte de una estancia posdoctoral de tres años.

C. Bañuelos, D. Manzo, V. Juárez, A. Heras, P. Vázquez, J. C. Partida, C. Figueroa, S. Maldonado y *La Jornada de Oriente*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	ESTADOS	27

## Se van del país la mitad de los niños genios: Cedat

**SILVIA CHÁVEZ**

Corresponsal

Naucalpan, Méx., Carlos Daniel Nieto, originario de Nezahualcóyotl, estado de México, fue descubierto como niño genio a los seis años de edad. A los 14 inició la ingeniería en nanotecnología y mecatrónica en el Instituto Politécnico Nacional (IPN).

“Lo fundamental es conservarlos en el país”, destacó Andrew Almazán Anaya, director de investigación y psicología del Centro de Atención al Talento (Cedat), institución privada que presta servicio a estudiantes sobresalientes desde hace 10 años.

“El de Carlos Nieto es el caso de un mexiquense que no se ha ido. Estamos luchando por que se mantenga en México”, apuntó y agregó que, de acuerdo con diversos estudios, 50 por ciento de los niños genio o sobredotados se van del país.

En entrevista, comentó que Carlos Daniel ha sido apoyado para desarrollar sus capacidades en instituciones fuera del país, pero se ha logrado que siempre retorne.

Señaló que de los casos atendidos en el Cedat, por lo menos 20 por ciento han optado por permanecer fuera de territorio nacional.

“Con la fuga de cerebros no sólo se va el sobredotado, sino futuras generaciones, porque el que migra se lleva la dotación genética, y cuando tenga hijos seguramente van a ser niños genios, pero en otro país”, lamentó Almazán Anaya.

El Cedat tiene una sede en Ciudad Satélite, en el municipio de Naucalpan, donde se da atención a 50 niños y niñas con capacidades intelectuales superiores procedentes de Valle de Bravo, Cuautitlán Izcalli y Toluca, entre otros municipios.

Andrew Almazán puntualizó que es importante impulsar una estrategia para el desarrollo de los niños genio, pero lo fundamental es lograr que su potencial lo desarrollen en México.

Citó el caso del premio Nobel de Química Mario Molina, quien se preparó en el extranjero pero regresó y puso al servicio del país sus conocimientos.

Consideró lamentable que las familias de los menores planeen irse del país, pues saben que en Estados Unidos y otras naciones desarrolladas existen centros de investigación especializados en disciplinas como nanotecnología y robótica.

Desde su fundación el Cedat ha atendido a por lo menos 9 mil niños sobredotados menores de 15 años, quienes han realizado estudios en la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto Politécnico Nacional y el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, entre otras instituciones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	NACIONAL	8

# La escuela debe convertirse en el agente principal del cambio: UNESCO

[ Rodrigo Juárez ]

**E**n el marco del Seminario Internacional sobre Equidad y Justicia en la Nueva Escuela Mexicana, organizado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Coordinador General del Laboratorio Latinoamericano de Evaluación de la Calidad de la Educación (LLECE) de la UNESCO, Javier Murillo, aseguró que, para poder crear una cultura educativa para la justicia social, será necesario adecuar el sistema educativo para que las escuelas se conviertan en comunidades

profesionales de aprendizaje.

Éstas, añadió, deben desarrollar procesos de enseñanza y aprendizaje justos, trabajo conjunto con la familia y la comunidad, reconocimiento y valoración de las diferencias e impulso a la democracia y la participación.

Por lo anterior, el Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, afirmó que la Nueva Escuela Mexicana se construirá día a día con la participación de las maestras, los maestros, los alumnos, los padres y madres de familia, así como por la sociedad en general; es decir, con el trabajo hombro con hombro de todos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	POLÍTICA	10

La FGR ve a afectados como el enemigo, señalan

## En el Caso Nochixtlán no habrá perdón si antes no hay justicia: Comité de Víctimas

Familiares de los caídos en la represión a bloqueo de la CNTE en junio de 2016 exigen se investigue a los funcionarios que ordenaron el operativo policiaco

### BLANCHE PETRICH

Si el gobierno pretende acabar con la impunidad, va a tener que “enderezar” la averiguación judicial sobre los hechos de Nochixtlán, Oaxaca (del 19 de junio de 2016) y determinar la responsabilidad de altos funcionarios que tomaron decisiones y dieron órdenes de aquel operativo policiaco hace tres años. Y sobre todo, “tiene que dejar de hablar de perdón sin que antes haya justicia”, asegura Sergio Luna, uno de los integrantes del Comité de Víctimas que surgió de esa agresión.

“Para mí, que tuve que enterrar a mi hijo Óscar Luna Aguilar, un muchacho de 22 años, uno de los ocho caídos de aquel día, el presidente López Obrador no tiene la calidad moral para pedirme que perdone a los asesinos”.

Con un Comité de Víctimas (Covic) dividido, algunos de sus miembros distanciados de la dirigencia de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y preocupados por que en los espacios de negociación del movimiento magisterial con el presidente “nos tienen olvidados”, estas víctimas (familiares de los caídos, sobrevivientes del ataque y otros damnificados) reclaman tener presencia en la reunión programada para este miércoles entre López Obrador y la CNTE, y que “se retome como prioritario en la agenda de la Cuarta Transformación el esclarecimiento pleno del Caso Nochixtlán”.

Para el representante legal de estas víctimas, Darinel Blas García, el cambio de régimen no significó avances: “Desde el principio la investigación no fue ni imparcial ni

objetiva. En todo momento se trató de evitar señalamientos contra autoridades, se quiso ignorar la cadena de mando sobre las órdenes que se dieron aquel día y que provocaron un operativo violento, con uso de armas de guerra contra la población civil y sin atender ningún protocolo sobre el uso de la fuerza”.

Cuestiona que desde el primer momento se definieron los hechos como un “enfrentamiento” entre maestros y pobladores contra policías y no como “un ataque frontal” de la policía contra la población. Y esta narrativa sigue aun cuando ya la nueva FGR tiene el caso en sus manos.

En el expediente, indica, “hay muchos datos falsos”: se dice que el bloqueo era ejecutado por cerca de 350 maestros y pobladores, cuando a la hora del operativo no había más de 30, quizá 40 personas en el retén, porque ese domingo era Día del Padre y día de mercado y la gente estaba en sus ocupaciones. Participaron más de 850 elementos, tanto de policía municipal como estatal y federal y en menos de 15 minutos lograron su supuesto objetivo, retirar el bloqueo.

Sin embargo, el avance de los cuerpos policiacos siguió por todos los flancos e incluso por aire, disparando armas y gases lacrimógenos. La jornada se saldó con ocho muertos, centenares de heridos, el único hospital sitiado y algunos incendios.

El representante legal recuerda que las primeras líneas de investigación de la fiscalía estatal, bajo responsabilidad del ex gobernador Gabino Cué, se centró en acusar a los maestros y a la población de homicidio, lesiones y daños a terceros. Cuando la PGR

atrajo el caso, no cambió la orientación de la investigación.

“En todo momento intentaron ignorar las declaraciones de las víctimas. Las carpetas de investigación contienen, por ejemplo, más de 500 supuestos interrogatorios a elementos policiacos. Todos dicen lo mismo; nadie los cuestionó”.

Por otra parte, consta que los familiares de las víctimas y los lesionados fueron más investigados que cualquier otro. Se averiguaron sus perfiles, sus antecedentes penales e incluso las carpetas contienen fotografías de los dolientes a la hora de enterrar a sus seres queridos en el panteón. “Al parecer, sólo perseguían un objetivo: incriminar a las víctimas.”

Aunque el expediente del caso ya consta de 38 tomos, en ningún momento los investigadores inquieran sobre cómo y por qué se decidió el operativo, quién dio las órdenes de avanzar más allá del bloqueo, quién autorizó que decenas de elementos fueran armados, quién ordenó disparar. A pesar de las numerosas pruebas documentales existentes, fotografías y videos ampliamente divulgados, sólo ha sido identificado uno de los elementos de la policía estatal, José Luis Lazo, quien apareció en grabaciones televisadas disparando su arma desde un puente hacia un terraplén, a un costado de la carretera por donde decenas de civiles intentaban huir. Solamente en ese punto se registraron tres de las muertes. Una de ellas, la de Óscar Luna, el hijo de Sergio.

En sus distintas declaraciones, Lazo ofrece versiones contradictorias. En una de ellas asegura que él no acudió para participar en el operativo ese día por orden de algún superior sino por *motu proprio*. En otra dice



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	POLÍTICA	10

que ese día “le robaron el arma” porque “dejó abierta” su patrulla.

De todos los probables responsables señalados por las víctimas como autores intelectuales de las ocho muertes ocurridas en el ataque y que van desde el comisionado general de la Policía Federal en ese momento, Enrique Francisco Galindo; el gobernador de entonces, Gabino Cué; los ex secretarios de Seguridad Pública, Renato Sales Heredia, y de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, e incluso el ex presidente Enrique Peña Nieto, solamente el primero ha sido citado a declarar. “Pero no ha acudido. Primero se argumentó que no lo han localizado, pese a contar con cuatro domicilios en San Luis Potosí”.

**El Covic ofreció “ampliación de declaraciones” a la FGR**

Blas García denuncia que tras ocho meses del nuevo gobierno, la Fiscalía General de la República no profundizó. Para destrabar el bloqueo de la investigación, el Covic ofreció a la FGR una “ampliación de declaraciones” de las víctimas. No ha procedido.

El actual delegado de la FGR en Oaxaca, Jaime Porfirio García, un funcionario que viene de la antigua PGR, cambió en cuatro ocasiones al responsable del Ministerio Público. “Solamente leer y conocer el expediente con 38 tomos hasta el momento se toman tres meses de trabajo intenso. Finalmente, hay un MP nuevo, Saúl Velasco. Y ahora él tiene que empezar el estudio del caso, ya con tres años de retraso, desde cero”.

“Es muy humillante saber que después de tres años, después de haber luchado tanto, vamos a empezar desde el principio”, asegura Sergio Luna.

“Pero no vamos a dejar la lucha – agrega Miguel Ángel Hernández, otra víctima–; sabemos que esto va a seguir siendo complicado porque estamos enfrentando a gente muy poderosa. Pero no podemos rendirnos. Somos los portavoces de los masacrados”. Miguel Ángel fue gaseado durante el ataque. Su cuñado Aarón José fue uno de los primeros en caer, herido de bala.

Creado en los primeros días después de los hechos, el Comité de Víctimas de Nochixtlán sufre ya varias fracturas por la diferencia de objetivos y estrategias legales. Una de las facciones ha privilegiado la vía del litigio en el seno de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la obtención de un acuerdo para la reparación del daño. Otro grupo, al que pertenecen Luna y Hernández, insiste en llegar hasta el final, hasta que se establezcan responsabilidades contra los autores materiales. Y no aceptarían un pacto de indemnizaciones antes que la justicia.

“Parte de las víctimas sí están sobre eso. Pero como padre de un caído, es inaceptable. Una vida no se repara ni con todo el oro del mundo”, concluye Luna.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Mis dudas sobre las 100 nuevas universidades | Iván Rstrepo (La Jornada, p. 21)

## SEP

Columna Quebradero | De preocupaciones y rumores (La Razón, p. 2)

## SECTOR EDUCATIVO

Artículo Los libros no deben morir | Jorge Gaviño (La Crónica de Hoy, p. 11)

Columna El mundo al revés | Conacyt: Julia Tagüeña en el ojo del huracán (ContraRéplica, p. 2)

Columna Astillero | Estudiantes asesinados en 2010 (La Jornada, p. 8)

## SNTE/CNTE

Columna Tiraditos | SNTE enseña músculo (ContraRéplica, p. 2)

Columna Teléfono Rojo | El SNTE medirá fuerzas y su alianza con el gobierno (24-Horas, p. 3)

## ELBA ESTHER GORDILLO

Columna Agenda confidencial | Agenda previa (El Heraldo de México, p. 8)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	OPINIÓN	21

# Mis dudas sobre las 100 nuevas universidades

IVÁN RESTREPO

**L**a semana pasada el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ser partidario de que los estudiantes sean aceptados en las universidades y preparatorias del sector público sin realizar los exámenes de admisión ahora vigentes. Consideró que han sido durante décadas un mecanismo de exclusión. Y que “todos tienen que tener la oportunidad de estudiar e incluso si llegan con rezagos, que haya un periodo de actualización, de mejora educativa... es mil veces mejor tener a un joven estudiando que en la calle... la educación no es un privilegio, es un derecho del pueblo”.

Varios rectores señalaron que no es viable eliminar dichos exámenes, pues la demanda de ingreso superaría la capacidad de recepción de alumnos. El rector Enrique Graue, concuerda en que se necesita ampliar la matrícula en las instituciones de educación superior. Pero que no es factible eliminar los actuales sistemas de admisión en la máxima casa de estudios del país, pues cada año buscan ingresar a ella más de 500 mil jóvenes, y la institución no tiene la capacidad para admitir a todos.

Jaime Valls Esponda, secretario de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiies), destacó

que “cuando los jóvenes no tienen las capacidades para estudiar, se inicia el proceso de deserción y eso también es frustrante para ellos, como ocurre en otros países”.

López Obrador reiteró y explicó su propuesta y su plan para crear 100 universidades públicas gratuitas y así revertir el rezago existente en la educación superior. Lo hizo ante invitados de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), que tuvo una reunión en México. Dijo que los últimos 30 años se dejó de invertir en la educación pública y por eso no hay cupo para todos y se rechazan 300 mil jóvenes cada año en las universidades del Estado.

Seguramente el Presidente ya sabe lo que fiscalmente costará establecer esos 100 nuevos centros del saber; las ciudades donde estarán ubicadas y las instalaciones para albergar a los alumnos. Las carreras que se impartirán y los equipos de alta especialidad indispensables en algunas; el profesorado calificado y el personal administrativo idóneo para su exitoso funcionamiento y no ser universidades de cuarta categoría; los estudios de mercado que demuestren que, al terminar su carrera, los egresados tendrán empleo. ¿Habrá sindicatos manejados caciquilmente?

Lo del empleo preocupa por la realidad que hoy viven miles de jóvenes profesionistas: están desocupados. Eso ocurre en el área que mejor conozco. Carecen de trabajo miles de agrónomos, biólogos, economistas agrícolas, botánicos, limnólogos, especialistas en ambiente y los recursos naturales. Para sobrevivir se ocupan en variados oficios: desde taxistas hasta vendedores de seguros o en el comercio informal. Las dependencias oficiales tienen datos sobre esa triste realidad. Y no ejercen la profesión para la cual estudiaron porque el sector público carece de recursos para utilizarlos y el empresarial se nutre de los egresados de universidades privadas. Además, en el actual sexenio la austeridad dejó sin trabajo a miles. Sumemos los que salieron mal preparados para el desempeño de su especialidad.

En contraste faltan especialistas para laborar en las áreas naturales protegidas o vigilar el estricto cumplimiento de la ley en la zona marítima federal terrestre; combatir la contaminación que genera la industria, el comercio y los servicios; garantizar la calidad del agua que se consume en las ciudades e impedir que las 300 cuencas hidrográficas del país sean basurero de centros urbanos y los sectores productivos; evitar el uso

indiscriminado de los plaguicidas, y combatir el calentamiento global. Agrego los egresados con empleo público que no reciben los salarios que merecen.

Mientras el Presidente cumple su promesa de crear 100 universidades, urge apoyar con más recursos a las existentes y elevar el nivel académico de varias; acabar con el manejo caciquil en más de una y transparentar el uso de los recursos que reciben del Estado para que nunca más haya otra *estafa maestra*.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	LA DOS	2

• QUEBRADERO

## De preocupaciones y rumores

Con todo y su gran popularidad, el Gobierno de López Obrador se ve de muchas maneras en el país. En San Luis Potosí también es el centro de conversaciones y controversias.

Una breve visita al estado nos lo vino a confirmar. Nos queda la impresión de que a mucha gente le cuesta distinguir los terrenos entre lo que está haciendo y lo que piensa de él. Mucho de lo que se dice y se cree puede tener más que ver con lo que provoca López Obrador que con lo que está haciendo.

Para algunos, el fantasma venezolano no ha desaparecido; una y otra vez se habló del tema, más con temores que con hechos que eventualmente pudieran suceder en el país.

No es fácil tratar de explicar que las cosas distan mucho de que algo así suceda; sin embargo, el tema aparece más que con razones, con concepciones ideológicas; e incluso con la distancia que pretenden colocarse ante el Presidente.

A pesar de esto se debe reconocer que grandes empresarios de la región, con quienes tuvimos oportunidad de conversar, si bien mantienen distancia, reconocen en el Presidente una serie de virtudes dignas de considerar.

Quizá lo más importante sea su genuina atención en dos grandes temas dolorosos para el país: la pobreza y la corrupción. Proprietarios y altos funcionarios de bancos regionales tienen inquietudes acerca de la manera en que muchas cosas se están haciendo.

Lo que sistemáticamente aparece como constante es el hecho de que aseguran que no son escuchados por el mandatario. Tienen la razonable impresión de que el Presidente sólo trata con los hombres más poderosos del país; a los que en otro tiempo los definió como parte de la "mafia del poder".

El mayor cuestionamiento, y diríamos el más serio, tiene que ver con la capacidad del Gobierno. Algunos creen que su gabinete es

desigual, a lo que se suma uno de los asuntos de mayor importancia, desde donde se le vea, que es su esquema de comunicación.

Muchos planteamientos que nos hicieron tienen que ver más con dichos que con hechos. Un caso claro es el de la educación. Muchos lugares comunes ante algo que tiene muchos matices, los cuales no necesariamente tienen que ver con lo que se ha discutido y aprobado.

Como hace algunas semanas sucedió en Monterrey, respecto este tema, y lo que obligó a Esteban Moctezuma hacer un *podcast* para explicar el sentido de la Reforma Educativa, en SLP hay muchos rumores que se tienen que atacar con información, y no dejar los vacíos, los cuales terminan por llenarse con cualquier tipo de argumentos; los rumores, para un gobierno son un auténtico enemigo.

Si bien el tema de las plazas todavía tendrá que ser repasado y explicado, el resto, como la enseñanza de inglés, los contenidos escolares y la rectoría del Estado, también sigue generando dudas.

Muchos otros cuestionamientos que nos plantearon son en el fondo parte de las inevitables y saludables formas de ver al país y a la vida. Ante ello, lo que debe darse es el intercambio de opiniones; pero el ejercicio del poder parte de una decisión colectiva para que el país sea gobernado por quien ganó.

Un sector de la clase media y alta tiene en la mira al Presidente porque algunas decisiones que se han tomado les empiezan a afectar; pero también están presentes las diferencias de pensamiento.

No es fácil, ante estas complejidades, explicar y pedir reflexionar, porque no se ha logrado atemperar los ánimos. Lo que queda claro es que con quien tuvimos la oportunidad de conversar existe una disposición de participación y apoyo para el desarrollo del país sin importar quién es el Presidente.

Hay que escuchar voces como las de SLP. Pueden ser opositoras, pero saben y entienden que el país tiene que cambiar, y quien hoy está tratando de hacerlo se lo ganó, aunque a algunos no les guste.

● RESQUICIOS.

Medina Mora se sumó a la lista de los detenidos y señalados de la mesa de la famosa boda. Falta Peña Nieto, que en función de lo que se ha denunciado, reiteramos, todos los caminos se dirigen hacia el remedo de *hippie*.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	METRÓPOLI	11



Jorge Gaviño\*

## Los libros no deben morir

—¿Cuál es el mayor miedo de un gobernante autoritario?  
—Un libro.

**A**lrededor del mundo, muchos regímenes autoritarios han declarado la guerra en contra de su enemigo más antiguo: la palabra escrita. Después de la Guerra Fría, la sabiduría popular indicaba que los libros impresos estaban sentenciados a desaparecer, bajo la inminencia de la nueva era digital. En su lugar, el internet se convertiría en la verdadera amenaza para los gobiernos que buscan reprimir el pensamiento provocador. Sin embargo, una generación después, las supuestas limitantes de los libros impresos comienzan a revelarse como eternas fortalezas: con la posibilidad de las autoridades para vigilar la actividad de los usuarios en línea, la lectura digital lleva consigo grandes riesgos.

Por otro lado, un libro físico ofrece privacidad: no se puede monitorear qué estás leyendo, no se puede rastrear las palabras que subrayas, no se puede escanear tu rostro en secreto a través de una cámara, tampoco se puede saber si lo estás compartiendo, ni con quién.

Los libros nos hacen más empáticos, pero también más escépticos y rebeldes. De ahí la lógica para que los Estados totalitarios hayan hecho de su destrucción, una prioridad tan visible.

En China, en el 2017, el Partido Comunista tomó formalmente el control de todos los medios impresos. Y no están solos, desde Brasil hasta Hungría, pasando por Egipto, donde quiera que haya un régimen autoritario, toda literatura que expresa algún tipo de oposición política, está bajo amenaza. En marzo de este año, Rusia dio a conocer una nueva legislación para castigar con cárcel a aquellos que expresen “una clara falta de respeto” por el Estado. Hace un mes, el ministro de educación de Turquía, anunció orgullosamente que más de 300 mil libros habían sido retirados de las bibliotecas y escuelas para ser destruidos.

En el lado extremo de la balanza, el Estado Islámico (ISIS), conmocionó al mundo en el 2015, cuando quemó más de 100 mil libros y manuscritos antiguos que se encontraban en la Biblioteca Central de la Universidad de Mosul, algunos de ellos con un milenio de antigüedad.

En la novela distópica (*1984, Fahrenheit 451*), el mundo digital es ubicuo: está presente a un mismo tiempo en todas partes. La fantasmal ausencia de libros, y del pensamiento libre que ellos siembran, es la pesadilla. Para una gran parte del mundo, ese terrible destino no es tan lejano.

Mientras eso ocurre, atrevámonos a leer un libro.

**\*Coordinador del Grupo Parlamentario del PRD en el Congreso de la Ciudad de México**  
**@jorgegavino**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	NACIÓN	2

# ERNESTO VILLANUEVA

## EL MUNDO AL REVÉS

**E**l viernes pasado dediqué este espacio al tema (<https://www.contrareplica.mx/nota-Corruptcion-en-Conacyt-La-punta-del-Iceberg-201941040>). En esta oportunidad abundo los datos que ofrecen inferencias razonables de los posibles delitos que podría haber incurrido la polémica Julia Tagüeña: uso indebido de atribuciones y facultades, peculado, así como daño patrimonial al Estado, entre otros delitos que la Fiscalía General de la República, a través de la Fiscalía Especial Anticorrupción que dirige la distinguida jurista y experta en el tema, María de la Luz Mijangos Boja, podría en su caso fincarle. La naturaleza humana tiene sus límites generalmente muy reducidos y más en quienes se dedican a la política. Nadie —así como lo oye— va a decidir perder la tranquilidad, posiblemente la libertad y su patrimonio por más afinidad con la forma de entender la vida de Julia Tagüeña Parga. Y es que el caso tiene muchas aristas para que proceda el hipotético proceso penal.

La actual coordinadora del citado Foro se desempeñó como Directora Adjunta de Desarrollo Científico del periodo de abril de 2013 a noviembre de 2018. Participó nada más y nada menos en los procesos de autorización con su firma autógrafa de 3,306 proyectos por un monto total de 8 mil 772 millones 340 mil 107 pesos con 23 centavos! A diferencia de Rosario Robles que ha sido inculpada por elementos e indicios razonables, quien está privada de la libertad, Tagüeña no tuvo empacho en firmar esos proyectos que es previsible pensar —como fue el sello distintivo del Conacyt en los gobiernos anteriores— que una parte, mayor o menor, no se hayan ajustado puntualmente al marco legal aplicable.

De ese universo hay ya debidamente verificadas siete autorizaciones al Foro Consultivo por un total de ;225

# Conacyt: Julia Tagüeña en el ojo del huracán

millones 300 mil pesos! De esa cantidad 104 millones de pesos fueron financiados con cargo al Fondo Institucional del Conacyt, que expresamente tiene prohibido como objetivo financiar organismos del sector privado. Y no solo eso, tampoco el Fondo referido, así como el Programa Presupuestario F002 admiten, como es lógico en un beneficiario que se supone se dedica en cuerpo y alma a la ciencia y tecnología del país, el pago de nóminas personales, celulares, servicios personales, pago de telefonía celular, gasolina y hasta pago de impuestos, como lo autorizó la propia Tagüeña con esa certeza que da la seguridad de que la impunidad y la corrupción siempre ganan la partida. Hoy todo apunta a que no es el caso.

De igual modo, resulta que hizo asignaciones directas por ;500 millones 966 mil 746 mil con 45 pesos! donde la probabilidad de ilegalidad es más alta, pero tampoco los 3,089 proyectos asignados por convocatoria que se encuentran en un acucioso trabajo de auditoría jurídica por un total de 8 mil 271 millones 373 mil 360 pesos con 78 centavos significan, en modo alguno, que se hayan ajustado a la letra y al espíritu de las disposiciones normativas vigentes. Cabe señalar que para que se configure el daño patrimonial se requiere que los recursos desviados se hayan hecho de manera ilícita. Es un elemento primordial del tipo penal. Es tan amplio el universo que resultaría sorpresivo que todo se haya hecho sin falta alguna. Lo lógico es que busque coadyuvar con la Fiscalía para obtener beneficios de un posible proceso penal en donde, seguramente ya lo habrá consultado con sus abogados, el resultado sería de pronóstico reservado con un desgaste personal y económico imprevisible para ella.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	POLÍTICA	8

# Astillero

● Rechazo a Calderón en el Tec // Estudiantes asesinados en 2010// Los Pinos protegió injusticia // AMLO apoya y quiere a Barbosa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**F**elipe Calderón Hinojosa no tiene las credenciales académicas, políticas ni morales para presentarse el próximo miércoles en la casa matriz del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (abreviado: el Tec de Monterrey) a dar una "ponencia magistral" en el contexto de un Simposium Internacional de Derecho.

Durante la administración de Calderón y en el contexto de la llamada "guerra contra el narcotráfico" que él desató, fueron asesinados por el Ejército dos estudiantes de posgrado a nivel de excelencia: Jorge Mercado y Javier Arredondo, justo en las puertas del campus matriz de la citada institución.

Los jóvenes fueron señalados en los primeros posicionamientos oficiales como sicarios armados "hasta los dientes" (título, éste, de un documental sobre el caso, dirigido por Alberto Arnaut), que se habrían enfrentado a los soldados que a su vez, en correspondencia al fuego disparado en su contra, habrían ultimado a los delincuentes. La escena de los crímenes fue adulterada: armas de alto calibre fueron acomodadas al lado de los asesinados para "demostrar" su supuesta culpabilidad, se pretendió desaparecer evidencias de su

condición de estudiantes y la maquinaria gubernamental a cargo de Calderón Hinojosa fue echada a caminar para intentar la justificación de tales asesinatos (como sucedió en muchos casos durante el desgobierno del político michoacano).

A pesar de las evidencias de que los estudiantes habían sido acibillados por efectivos de las fuerzas armadas, la administración calderonista hizo todo para distorsionar los hechos, mantener a salvo a la Secretaría de la Defensa Nacional e impedir que hubiera justicia en ese caso inequívoco de agresión letal de militares contra estudiantes.

El propio ex rector general del Tec, Rafael Rangel Sostmann, ha señalado: "¿Quién dio la orden a los soldados de proceder de esta forma? Algunas personas piensan que el caso de los dos alumnos fue un caso especial y dependiente de la Zona Militar local. Pero creo que definitivamente esto no fue así. Me cuesta trabajo creer que los mandos intermedios locales hayan dado la orden de desaparecer la identidad y de acusar a los alumnos de ser parte del crimen organizado".

Por todo eso, integrantes de la comunidad del Tec de Monterrey en la capital neoleonesa demandan que no se presente Calderón en ese campus. No es una negativa al ejercicio del derecho de expresión, sino la exigencia de responsabilidad de un ex gobernante en uno de los actos de criminalidad que toleró y protegió. En una solicitud hecha a través de change.org llevaban hasta ayer casi 15 mil firmas de rechazo a esa visita infamante (<https://bit.ly/2OqQA11>).

En Puebla, con el gobernador Luis Miguel Barbosa a un lado, el presidente Andrés Manuel López Obrador explicó las razones por las que considera que va triunfando en la lucha contra la corrupción: "Como arriba no se permite la corrupción, pues eso está bajo control; repito, eso no me preocupa. Estoy ahí pendiente nada más como guardián, cuidando que nadie se vaya a atrever a robarse el dinero del presupuesto, que es dinero sagrado del pueblo".

Aun cuando llegó al mando estatal por la vía de Morena, Barbosa es un político formado en la escuela del nada remilgoso perredismo chuchista. Su candidatura fue un pago al servicio político de haber renunciado al PRD junto con una decena de senadores más, en un brinco oportunista hacia el partido que ya se perfilaba como

ganador electoral. Así fuera tan sólo por la presencia del citado Barbosa junto a él (en un marco institucional), López Obrador debería moderar su de por sí muy discutible entusiasmo en cuanto a tener a la corrupción bajo control.

En cambio, el tabasqueño se mostró inusitadamente solidario y cariñoso con el mencionado Barbosa a un grado coral no visto ante otros mandatarios estatales: "Muchas gracias al gobernador de Puebla, que lo queremos mucho, mucho, ¡Gobernador! ¡Gobernador! ¡Gobernador!" ¡Hasta mañana!

Twitter: @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

juliohdz@jornada.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	NACIÓN	2

# Tiraditos

## SANTA LUCÍA SE DECIDE HOY

• Vaya que está levantando ámpulas el aplazamiento que hizo el juez Quinto en Materia Administrativa de la CDMX, **Juan Carlos Guzmán Rosas**, para revocar la suspensión definitiva en uno de los juicios de amparo que mantiene frenada la construcción del Aeropuerto Internacional de Santa Lucía. La asociación No más derroches aseguró que si el juzgador se apega a la legalidad, debe persistir el freno a tener esa terminal aérea, pues los derechos humanos y la seguridad jurídica se encuentran por encima de la supuesta "seguridad nacional" que argumenta la Sedena. Se espera que hoy se dé la sentencia definitiva.

## AÑORVE CON CASA LLENA

• A quien le fue muy bien al rendir su primer informe de actividades fue al senador del PRI, **Manuel Añorve**, aver en Acapulco. El legislador no solo estuvo arropado por el gobernador de Guerrero, **Héctor Astudillo**, también llegó el dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**, los coordinadores priistas en el Congreso, **Miguel Angel Osorio Chong** y **René Juárez** y hasta senadores de otros partidos, como **Manuel Velasco** y **Miguel Mancera**. Sin duda, el experto político sabe que la unión hace la fuerza y por eso, dejó claro que buscará el consenso, los acuerdos y ser una oposición responsable.

## QUITAN A CÓNSUL EN TUCSON

• Resulta que la amplia comunidad mexicana en Tucson, Texas, está indignada y sorprendida porque de un día para otro, la Cancillería quitó a **Ricardo Pineda** como cónsul en esa representación y nombró a **Guillermo Rivera**, un activista de Morena sin ninguna experiencia diplomática. Y es que la indignación se dio porque Pineda es un miembro respetado del Servicio Exterior y a Rivera nadie lo conoce, pero el cambio es inminente y en las próximas horas se hará efectivo.

## SNTE ENSEÑA MÚSCULO

• En el Zócalo capitalino, justo enfrente de Palacio Nacional, el SNTE celebró su 75 aniversario enseñando músculo con más de 50 mil agremiados y de paso, su dirigente, **Alfonso Cepeda**, aprovechó para mandar mensajitos a **Elba Esther Gordillo**, quien le quiere quitar la secretaría general del sindicato. Sin decir nombres, lanzó el calificativo "enemigos de la educación", a quienes buscan perjudicar al gremio y a los estudiantes. Además, llamó la atención que estuvo acompañado por el encargado del reparto de recursos de la SEP, o sea, el titular de Administración y Finanzas, **Héctor Garza**, quien expresó el respaldo del gobierno al sindicato.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	NACIÓN	3

## El SNTE medirá fuerzas y su alianza con el gobierno

TELÉFONO ROJO

**JOSÉ UREÑA**

joseurena2001@yahoo.com.mx



**E**l camino ha sido largo. El primer paso fue esperar las condiciones políticas, el pulso de las nuevas leyes educativas y el tipo de relación a llevar con el gobierno.

Mediáticamente la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) fue mano y por oportunidades no puede quejarse.

La dejaron manifestarse, midieron el nivel de su protesta y les abrieron las oficinas públicas, incluidos varios encuentros en Palacio Nacional.

Más allá de su violencia -no pueden verse de otra manera los bloqueos al Palacio Legislativo-, no mostró organización ni arrastre.

Pese a todo, le concedieron cuanto pedía a riesgo de enfrentar la reacción popular: reinstalación de maestros despedidos, pase automático de normales a la escuela, eliminación de evaluaciones, comisiones sindicales...

Hasta hoy se ve a la Coordinadora como la principal ganadora en todo este proceso de abolir la "mal llamada reforma educativa" de **Enrique Peña**, según calificativo de la 4T. Pero...

### ADESPLAZAR ALA CNTE

Ha llegado el momento del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

**Alfonso Cepeda Salas** dedicó prácticamente un año a tejer relaciones con los nuevos funcionarios -**Esteban Moctezuma** en primer lugar- y tiene listos los compromisos.

Va por la reivindicación.

Pretende mostrar su fuerza mañana al mediodía con una gran concentración en el Zócalo capitalino con maestros y personal administrativo traídos de todo el país.

Será su reclamo.

Con su movilización aspira a superar y desplazar a la CNTE, justificar por qué es titular de las relaciones laborales con el gobierno -en su caso denominado Condiciones Generales de Trabajo porque ahí no hay contrato-, respaldar la nueva reforma educativa y establecer un nuevo trato con la administración pública.

Así los anunció **Alfonso Cepeda Salas** a sus invitados:

"Durante más de siete décadas, el SNTE ha acompañado de manera comprometida y en unidad nacional al Estado mexicano en las grandes transformaciones sociales económicas políticas y educativas. Hoy no será la excepción".

La concentración servirá también para celebrar el 75 aniversario del sindicato en coincidencia con el Día Mundial de los Docentes.

### Y ELBA DEBERÁ ESPERAR

1.- La construcción de la actual relación gobierno-SNTE no fue fácil.

Pero ahora, ya solidificada, puede garantizarse la permanencia de **Alfonso Cepeda** hasta el final de su mandato.

Esto deja de lado a muchos secretarios seccionales ansiosos de ocupar la presidencia gremial y también **Elba Esther Gordillo** deberá esperar para intentar su eventual regreso vía elecciones.

Y 2.- ayer **Esteban Moctezuma** dijo en la Cámara de Diputados lo adelantado a la CNTE por **Andrés Manuel López Obrador** en forma de advertencia:

-No los quiero ver convertidos en la **Elba Esther** del SNTE...

No se regresará a la venta de plazas y para evitarlo existen las leyes secundarias.

Otra buena noticia es la continuidad de las escuelas de tiempo completo, práctica iniciada por **Felipe Calderón** y en cuya generalización falló **Enrique Peña**.

**Moctezuma** desea aumentar este sistema hasta donde el presupuesto alcance.





**EL HERALDO**  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/10/19	PAÍS	8

**AGENDA CONFIDENCIAL**



#OPINIÓN

LA OTRA GUERRA SUCIA

*El deterioro de participación de mercado, dentro y fuera de México, aumentó las pérdidas netas de Aeroméxico*

LUIS SOTO

**L**a guerra sucia entre las dos principales aerolíneas que operan en México se intensificó el fin de semana, luego de que el empresario Miguel Alemán Velasco afirmó: "Son chingaderas lo que nos está haciendo la competencia", y aclaró que Interjet, empresa donde trabaja como dueño, no está en quiebra. Es Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, la que parece atraviesa momentos difíciles, contraataca Alemán. Con base en datos de Bloomberg, en los últimos 12 meses el precio de los títulos de Aeroméxico en la Bolsa Mexicana de Valores acumula una caída de 45 por ciento –por encima de la contracción de 14 por ciento del indicador líder de la BMV–, lo que equivale a una pérdida de 450 millones de dólares en su valor de mercado.

Analistas bursátiles y financieros, incluyendo a los bisoños, lo atribuyen a por lo menos cinco factores: resultados negativos y por debajo de lo esperado en los últimos trimestres; incertidumbre sobre el futuro de la sociedad que tiene con la canadiense Aimia Inc. en el programa de lealtad Club Premier; dificultades para colocar deuda; efecto del encarecimiento de la turbosina y el dólar en sus costos, y la pérdida de participación que ha mostrado en

**ANALISTAS LO ATRIBUYEN A POR LO MENOS CINCO FACTORES**

los mercados nacional e internacional de pasaje.

De enero a julio 2019, a la llamada aerolínea del Caballero Águila la desplumaron, pues cedió casi cuatro puntos porcentuales de penetración en México, respecto al mismo periodo del año anterior, al pasar de 28.3 a 24.5 por ciento. Todo indica que quien se los bajó fue Volaris, ya que esta ganó 3.4 puntos porcentuales, al crecer de 28 a 31.4 por ciento. En el mercado internacional también le ha ido mal. En los primeros siete meses del año, perdió casi 1 punto porcentual, mientras que Interjet ganó casi 2. El deterioro de su participación de mercado –dentro y fuera de México–, acrecentó las pérdidas netas de Aeroméxico. En el primer semestre de 2019 fueron de 2 mil 378 millones de pesos, tres veces más que en igual lapso del año pasado. ¿Y dónde está la Secretaría de Comunicaciones y Transportes? ¿Pues casi la desaparecieron en el presupuesto, no!

...

**AGENDA PREVIA:** Vaya historia que se está escribiendo en el magisterio: los que apoyaron a Enrique Peña y fueron cómplices del encarcelamiento de Elba Esther Gordillo, ahora apoyan al Presidente, mientras que la defenestrada maestra resurge para pelear por el chamaco (el nuevo partido Redes Ciudadanas). Luego de la traición de Iván Peña Nader busca encabezarlo a través de su yerno Fernando González. ¿En qué concluirá la nueva historia de la maestra?

La iniciativa de ley del presidente de la Comisión de Salud del Senado, Miguel Ángel Navarro, para corregir el mecanismo de vinculación que ha servido como barrera de entrada a medicamentos genéricos, es torpedeada por la AMIF que pretende seguir beneficiando a laboratorios trasnacionales y con ello, que los precios de medicamentos sigan al alza, y desestimulen a la industria farmacéutica nacional.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM  
@LUISSOTOAGENDA